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 ATA DA 22ª ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA – BIÊNIO 2021/2023 DO CONSELHO MUNICIPAL DE 
DEFESA DO MEIO AMBIENTE – COMDEMA - 09 DE NOVEMBRO DE 2022. 

 

Aos nove dias do mês de novembro do ano de dois mil e vinte dois, às nove horas e trinta minutos, em 1 
segunda chamada, realizou-se a vigésima segunda Assembleia Geral Ordinária – biênio 2021/2023 do 2 
Conselho Municipal De Defesa Do Meio Ambiente – COMDEMA, realizada no auditório do Parque 3 
Zoobotânico Orquidário Municipal de Santos, com seguinte Ordem do Dia: 1. Leitura, discussão e 4 
aprovação da Ata da 21ª Assembleia Geral Ordinária do biênio 2021/2023; 2. Correspondências enviadas 5 
e recebidas; 3. Discussão de pareceres e deliberações referentes às atividades desenvolvidas pelas 6 
Câmaras Técnicas; 4. Edital nº 001/2022 de Bem Estar    Animal –   Sr.       Fernando      Azevedo – 7 
Gabinete da Semam; 5.      Unidades Veterinárias – Semam – Dr. Gustavo Henrique Pereira Dutra e Dr. 8 
José Heitzmann Fontenelle; 6.    Plano Municipal Integrado de Saneamento Básico – Ademar 9 
Salgosa; 7.   Assuntos Gerais. Item 1, a Ata e a lista de presença foram enviadas previamente por e-10 
mail, sendo dispensada a leitura da Ata que foi aprovada com a lista de presença anexada a esta. Item 2, 11 
o Presidente informou sobre encaminhamento de ofícios referente a composição do biênio 2023/2024 para 12 
órgãos que tem cadeira permanente no COMDEMA conforme decreto do Conselho e também sobre edital 13 
de chamamento para demais entidades (Universidades, Ongs, Entidades Estudantis e Sindicais) que será 14 
publicado amanhã no Diário Oficial do município para preenchimento de vagas. Leu devolutiva 15 
encaminhada por e-mail pela Sra. Fernanda Krelling que contatou a SEECTUR sobre a linha Conheça 16 
Santos. Item 3, o Presidente informou que a SEMAM enviou despacho do ofício nº 24 referente a proposta 17 
de 02 minutas (destinação de óleo e renovação da frota) que serão enviados a CT de Legislação para 18 
consolidação. Apontou a questão da Ameixa da Mata existente na Pinacoteca que está em análise pela CT 19 
de Qualidade Ambiental. Participou que a CT de Legislação Ambiental tem 04 assuntos (IPTU verde, áreas 20 
Verdes, compras da prefeitura e resíduos) que estão pendentes, pois a CT solicitou reuniões especificas 21 
com as secretarias envolvidas nestes assuntos, e as reuniões ainda não ocorreram a CT solicitou 22 
manifestação na próxima reunião. Sr. Marcos Bandini relembrou da decisão da CT de Desenvolvimento 23 
Sustentado e do COMDEMA em submeter as 04 minutas para análise da CT de Legislação na qual o 24 
assunto é basicamente saneamento e a área de resíduos. Propôs que a CT de Desenvolvimento 25 
Sustentado inicie processo de revisão do Plano e apresente questões referentes a resíduo e saneamento 26 
em reunião conjunta com a CT de Legislação Ambiental. Sr. André participou que no Plano não há o 27 
cumprimento de questões técnicas citando a gravimetria que não foi feita. Sr. André concordou com a 28 
reunião conjunta. O Presidente ratificou a importância da reunião conjunta e solicitou que o Sr. Marcos 29 
Bandini que seja o interlocutor. Este aceitou. Houve inversão de pauta e passou ao Item 5, Dr. Fontenelle 30 
iniciou a apresentou informando que atua no Orquidário como veterinário desde 1994, sendo este um 31 
parque voltado ao bem estar animal. Participou que de 1994 a 2010 o parque era a única referência de 32 
parque com hospital na Baixada Santista para recebimento e atendimento de animais (em média 250 33 
animais por ano). Complementou que em 2010 com a nova legislação surgiram vários Centro de Triagem 34 
de Animais Silvestres - CEPTAS na região (Cubatão, Guarujá, Praia Grande). No entanto a demanda é 35 
muito grande até para estes. Informou que o diferencial do hospital do Orquidário é que trabalha 36 
interruptamente. Explicou que os maiores atendimento é a população de animais urbanos e que são 37 
atendidos os atropelamentos, impactos de aves com voo, nas vidraças, com intoxicação por resíduos 38 
(rejeitos) e também há os recebimentos de filhotes de passarinhos (rolinhas, pardais e beija flores) muitos 39 
caem dos ninhos das árvores e que em média são recebidos 10 por semana. Salientou que no hospital 40 
20% dos trabalhos são animais do parque e 80% animais de fora. Inclusive estão em tratamento 06 urubus. 41 
Mencionou sobre maus tratos em gambás que são atendidos no hospital. Sr. Bodon perguntou se há 42 
controle da quantidade de pássaros que batem nas vidraças dos prédios. Sr. Fontenelle informou que não 43 
há porcentagem, pois quanto há aves com hematomas na cabeça não se sabe como ocorreram. Foi 44 
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apontado que as construtoras que efetuam projetos arquitetônicos poderiam colocar nos vidros telas ou 45 
adesivos evitando a colisão dos pássaros. A proposta seria enviada pela SEMAM ou pelo COMDEMA. Sr. 46 
Marcos Bandini pontuou sobre o manejo da arborização em ave e fauna e perguntou se há histórico dos 47 
animais trazidos e atendidos no hospital. Sr. Fontenelle falou que não, pois quem os socorre não tem 48 
informações. Expôs que a fauna urbana está presente. Sugeriu uma política de educação ambiental junto 49 
à população conscientizando-os desta importante questão. Sr. Marcos Bandini destacou à atualização do 50 
Plano da Mata Atlântica colocando a componente fauna urbana, caso não esteja presente no plano. Sr. 51 
Cristiano informou que este tema é um desafio. Sr. André pontuou que a SEMAM poderia pensar em uma 52 
campanha de conscientização, pois estamos inseridos na Mata Atlântica. Salientou a questão dos pássaros 53 
que colidem com vidraças e que poderiam estimular algo positivo na questão fiscal para aquelas que 54 
atendam a legislação e fazendo além do que esta exige. Ressaltou também da larga escala de animais 55 
contaminados com a água e com os resíduos plásticos. Sr. Adilson falou que a cidade de Santos é 56 
referência, porém no setor de comunicação é falho. Findado as perguntas o Sr. Fontenelle agradeceu ao 57 
convite. Na continuidade Dr. Gustavo participou que é veterinário e atua no Aquário apresentou slides com 58 
todas as instruções normativas e legislações pertinentes ao Parque. Falou da diferença entre os CEPTAS 59 
(Centro de Pesquisa e Triagem de Animais Silvestres) e o Centro de Recuperação de Animais 60 
Silvestres - CRAS. Participou que a palavra Aquário apareceu em 1945 pelo Decreto nº 40.400 sancionado 61 
pelo Governador de São Paulo Sr. Mario Covas. Citou que pesquisas cientificas são um enfoque 62 
importante. Explicou o que são mantenedores de fauna silvestre e qual a função dos veterinários destes. 63 
Também a função dos veterinários nos zoológicos. Participou que o médico veterinário no Aquário 64 
diagnostica lesões, interpreta sinais clínicos e subclínicos envia alíquota de materiais biológicos para 65 
laboratórios executa medicina clinica curativa e cirúrgica. Participou que foram atendidos de 2006 a 2016 66 
sendo 167 aves marinhas, 331 aves e 26 mamíferos marinhos. Disse que grande maioria das aves 67 
atendidas tem problemas gastrointestinais decorrentes de parasitismo. Informou que em relação às 68 
tartarugas marinhas 11% vêm com trauma por colisão de embarcação, 41% com enfermidades naturais 69 
(papilomas, pneumonia e parasitismos). Informou que quase 48% dos bichos atendidos têm como 70 
diagnóstico impacto com lixo (resíduos sólidos). Fez citação sobre os Santuários que são mantenedores 71 
de fauna. Inteirou que dentro do Aquário há o laboratório de patologia clínica para atendimento do plantel 72 
do parque. Informou que o parque tem salas de equipamentos de hematologia (coleta de sangue), 73 
bioquímica, citologia aspirativa por agulha fina, parasitologia, endoscopia, radiologia (raio x), 74 
procedimentos de necropsia, fluído terapia, atendimentos cirúrgicos, ambulatório, de quarentena (pinguins 75 
e de tartarugas). Salientou que em procedimentos cirúrgicos os animais são anestesiados e entubados. 76 
Informou que este ano foi recebido um pinguim com fratura que foi para cirurgia e veio a óbito na necropsia 77 
foi descoberto o rompimento dos vasos da gástrica breve ocasionando hemorragia e a causa desta 78 
foi impacto com embarcações. Sr. André agradeceu a apresentação e perguntou se há proibição de 79 
comercialização da fauna silvestre e como está a legislação de pets e gatos e o que é permitido em Santos. 80 
Sr. Gustavo informou não trabalha com fiscalização e nem legislação e que hoje no Brasil pode-se ter uma 81 
loja de animais selvagens que comercialize animais provenientes de criador comercial (fornece animais 82 
para alienação) sendo legal e permitido pela legislação. Disse não saber como está a legislação municipal. 83 
Sr. Adilson explicou que foi revogada e estão atuando com liminar podendo vender cães e gatos. No item 84 
4, Sr. Fernando apresentou edital de Chamamento Público nº001/2022 da SEMAM voltado ao bem estar 85 
animal, publicado no Diário Oficial de Santos no dia 17/10/22 para o recebimento de propostas de entidades 86 
no prazo de 30 dias (17/11/22). Informou que a verba de cem mil reais (propondo a seleção de até 03 87 
propostas com 03 tetos (R$ 50 mil reais, R$ 30 mil reais e R$20 mil reais) e parcerias que podem ter a 88 
duração de até 12 meses, foi feita através de aprovação do Fundo de Proteção e Bem Estar Animal – 89 
FUBEM que recebe recursos provenientes de multas de infração a legislação (maus tratos), de contribuição 90 
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voluntária (IPTU) e de doação. Explicou que o fundo é veiculado a SEMAM. Passou os principais pontos 91 
do edital que estão em concordância com o art. 33 e 39 do Marco Regulatório (lei n º 13.019/2014). Explicou 92 
que as Entidades entregarão 02 envelopes (lacrados) sendo 1º habilitação (Estatuto, Certidões) e o 2º 93 
classificação (propostas). Sr. Adilson (Patinhas que brilham) fez alguns apontamentos que foram 94 
esclarecidos pelo Sr. Fernando. Informou que a publicação de resultados classificatórios será dia 09/12. 95 
Informou que é de 09 a 14/12 será aberto para recurso e dia 19/12 o prazo final para análise pela Comissão 96 
de Recurso da SEMAM e dia 22/12 é a data prevista para homologação do resultado da avaliação dos 97 
recursos e também na classificação final. Sr. André parabenizou a apresentação e o esclarecimento sobre 98 
o edital. Pontuou sobre a existência de edital de chamamento nº 005/2021, publicado em janeiro deste ano 99 
no qual foram aprovados 03 projetos sendo informado que não havia recursos para a execução destes, e 100 
por mais importante que seja o edital de chamamento apresentado hoje o edital nº 005/2021 precisa ser 101 
atendido. O Presidente perguntou se é o mesmo tema do de hoje. Sr. Fernando informou que não, e 102 
relembrou que o edital de chamamento apresentado tem recurso aprovado pelo FUBEM. Participou que o 103 
edital nº 005/2021, pode ser apresentado no Fundo Municipal de Recuperação e Preservação de Meio 104 
Ambiente - FMPRMA para avaliação e posterior captação de recursos. Sr. Marcos Libório pediu a palavra 105 
e explicou que o FUBEM e o FMPRMA são distintos sendo o 1º voltado ao bem estar animal e o 2º ao meio 106 
ambiente. Salientou que o bem estar animal faz parte da estrutura de meio ambiente que é transversal. No 107 
item 6, o Presidente lembrou sobre consenso em incluir o tema nesta reunião e convidar o Presidente do 108 
Conselho Municipal de Saneamento Básico - CMSB, Dr. Silvio Alarcon para apresentação sobre o Plano. 109 
Relatou que foi enviado ofício/convite, sendo retornado por e-mail (06/11) pelo Dr. Silvio o seguinte texto 110 
“Acuso o recebimento do ofício e agradeço honroso convite formulado a mim pelo COMDEMA, entretanto 111 
pondero que o CMSBS, não participou se não incidentalmente, dos trabalhos de revisão do Plano Municipal 112 
Integrado de Saneamento Básico de Santos. A participação do CMSBS em conformidade com sua 113 
competência exclusivamente consultiva (artº1º da Lei 3.256/2016) consistiu em oferecer sugestões à 114 
SEMAM quanto a alguns aspectos da revisão do Plano Municipal Integrado de Saneamento Básico de 115 
Santos. A revisão do Plano foi liderada pela SEMAM, órgão que, a meu ver, se revela muito mais apto ao 116 
atendimento dos anseios do COMDEMA do que o CMBS. Pelo exposto, declino por ora do honroso convite 117 
formulado pelo COMDEMA e sugiro que apresentação do Plano seja realizada pela SEMAM”. Na 118 
continuidade leu Email enviado (07/11) pelo Secretário de Meio Ambiente, Sr. Marcos Libório ao 119 
COMDEMA com o seguinte texto “Por cópia tomei conhecimento do convite. Pelo curto tempo peço retirada 120 
da pauta dessa reunião e inserção em nova oportunidade”. O Presidente convidou o Secretário Marcos 121 
Libório para apresentar esta pauta na próxima reunião. Este aceitou. O Presidente solicitou que seja 122 
enviado aos conselheiros o link para acessar o Plano. Sr. Marcos Bandini expôs a dificuldade no 123 
Saneamento no município de Santos em definir o gestor/gestora sendo está uma questão estratégica no 124 
Plano de Saneamento de 2011, tem que haver órgão específico.  Em assuntos gerais Sr. André falou como 125 
transcorreu o Evento da 6ª Semana Lixo Zero (21 a 29/10) com a realização de 80 ações espalhadas pela 126 
cidade e agradeceu o apoio da SEMAM. O Sr. Marcos Libório parabenizou o Instituto Lixo Zero pela 127 
condução do Evento. Sr. Wilson disse que o papel das Ongs e Institutos despertam a consciência e o amor 128 
dentro da sociedade trazendo práticas assertivas. Nada mais havendo a ser tratado, a Assembleia foi 129 
encerrada, sendo a Ata, depois de lida e aprovada, assinada por Glaucia Santos dos Reis e pelo Presidente 130 
do COMDEMA. 131 
 

 
ADEMAR SALGOSA JUNIOR                         GLAUCIA SANTOS DOS REIS 

Presidente                                                        Secretária 



22ª ASS. ORD COMDEMA BIÊNIO 2021-2022 – LISTA DE PRESENÇA – 09/11/22

1 SEMAM TIT: RONALDO VIZINE Presente SUP: MARCUS NEVES FERNANDES
2 SEMAM II TIT: SERGIO LUIZ O. SCHLICHT Presente SUP: JOÃO L. CIRILO F. WENDEL
3 SESEG TIT: PACITA L.FRANCO SUP:VICTOR ARROYO DO VALE Presente
4 SEDUC TIT: ADÉLIA SIMÕES IGNÁCIO SUP: VERGÍNIA CARVALHO Presente
5 SEFIN TIT: FERNANDO CARNICELLI SUP: ALEXANDRE MAGNO S. MARQUES Presente
6 SEMES TIT: SANDRA C. A. DATTI SUP: ALEXSANDER J. GUEDES Presente
7 SEECTUR TIT: VALÉRIA C. DA COSTA Presente SUP: PAULO GONZALEZ
8 SIEDI TIT: MARTA FLORES SUP:  JULIANA MENEZES Presente
9 SMS TIT: ALEXANDRE N. MENDES Presente SUP: CRISTIANO S. SOUZA Presente

10 SESERP TIT: CARLOS TADEU EIZO Justificada SUP: WAGNER A. O. RAMOS
11 SEDS TIT: NATHALIA FRANÇA C. RETZ Presente SUP: FABIANA V. O. ALMEIDA
12 SEDURB TIT: VERIDIANA N. L. TEIXEIRA SUP: CARLA PUPIN Presente
13 SECULT TIT: MARCELO LATTANZI RAMIRES Presente SUP: MICHEL PREREIRA
14 SEGOV TIT: RODRIGO GARCIA. M. AZEVEDO Presente SUP: AISAMAR DOS SANTOS 
15 SEPLAN TIT: ROGÉRIO REBELO  SUP: VIVIANE OCROCH Presente
16 SEPORT-PE TIT: ADILSON LUIZ GONÇALVES SUP: TAMARA RIBEIRO DOS ANJOS Presente
17 COHAB TIT: ANA PAULA C. MACHADO Presente SUP: JULIANA R. NOBREGA
18 PRODESAN TIT: POMPEU O. CAVALCANTE Presente SUP: MARLY A. CIMINO
19 CET TIT: EDUARDO SIMABUKURO Presente SUP: CARLOS M. MARQUES

1 UNIMONTE TIT: MARIA F. PALANCH HANS Justificada SUP: ERNESTO S. FORTES
2 UNISANTA TIT: MATHEUS S. RUIZ Justificada SUP: FERNANDO S. CORTEZ
3 UNISANTOS TIT: JHONNES A. VAZ SUP: CLEBER F. CORRÊA Presente
4 EPUSP-USP TIT: YURI T. ROCHA Justificada SUP: PATRICIA H. MATAI
5 UNILUS TIT: CLEIDE B. DE SOUZA SUP: DOMEIVER S. VERNI
6 CIESP TIT:  ERIK S. SALGADO Justificada SUP: ROSEANE N. DE JESUS
7 ASSOC. COM. STOS – ACS TIT:  ROGÉRIO CONDE SUP:  JOSÉ EDUARDO LOPES                       
8 CREA TIT: MARIO R. BODON GOMES Presente SUP: DANIEL L. SALGADO
9 AEAS TIT: ADEMAR SALGOSA JR Presente SUP: KATIA DOLABELLA LUZ

10 ABES TIT: MÁRIO BENETATI FILHO Presente SUP: ZENIVALDO A. DOS STOS
11 OAB – BRASIL TIT: LUCIANA S. GONZALEZ SUP: GILBERTO P. FREITAS Justificada
12 SANTOS LIXO ZERO TIT: ANDRE TOMÉ COELHO Presente SUP: MAITÊ F. CENEDESI
13 VIDAS RECICLADAS TIT: BRUNO LIMA Justificada SUP: MARO CHIOCCARELLO 
14 ASS. SANTISTA DE LONGBOARDER TIT: JOSÉ ROBERTO FERNANDES SUP: ÊNIO ALMEIDA DOS ANJOS Presente
15 CONCIDADANIA TIT: MARCOS BANDINI Presente SUP: CESAR A. M. DE MORAES
16 INSTITUTO MAR AZUL TIT: HAILTON SANTOS Presente SUP: CARLOS H. B. CANGIANO
17 SIND DOS ARQUITETOS TIT: JEAN PIERRE M. CRÉTE Justificada SUP: ANDRÉ JOST MAFRÁ
18 CENTRO ACADÊMICO TIT: ANDRE LIMA Justificada SUP: JEFFERSON DE SOUZA
19 COMEB TIT: JOSÉ CARLOS DE ALMEIDA Presente SUP: JESSÉ TEIXEIRA FELIX 

OBSERVADORES ESPECIAIS
1 SABESP – OBS. ESP ROSA CRISTINA F. NASCIMENTO Justificada
2 SESEG – OBS. ESP
3 POLIC. AMB – OBS. ESP 2º SGT PM CIRO CARLOS G. DA SILVA
4 IBAMA – OBS. ESP
5 AGEM – OBS. ESP MILTON GONÇALVES LUZ
6 SPA – OBS. ESP LUIZ FERNANDO MACIEL OLIVA
7 REDEC – OBS.ESP REGINA ELZA

CONVIDADOS PRESENTES

1 SEMAM

2 SESERP ELIANE RIBEIRO
3 CONCIDADANIA RENATO PRADO
4 GREMAR CAROLINE
5 PATINHAS QUE BRILHAM ADILSON BANDERA
6 INSTITUTO TAU PET WILSON
7
8
9

10

WASHINGTON MOURA ANTUNES ou ANTÔNIO CARLOS DA SILVA

ANA ANGÉLICA ALABARCE PINTO ou ROBERTO REIS DOS SANTOS

SECRETÁRIO DE MEIO AMBIENTE MARCOS LIBÓRIO, FERNANDO AZEVEDO, GUSTAVO DUTRA, JOSE 
FONTENELLI, THIAGO SILVA
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